
Recherchez la sanctification # 2 : Barnabas, l’influenceur! 
 
Qui était ce Barnabas avant sa conversion?  
Actes 4,36-37 : Joseph, surnommé par les apôtres Barnabas, ce qui signifie « fils d'exhortation », Lévite, 
originaire de Chypre, 37 vendit un champ qu'il possédait, apporta l'argent, et le déposa aux pieds des 
apôtres. 
 
Originaire de Chypre, donc, un Juif de la Diaspora qui devait servir à Jérusalem, car il est dit qu’il était 
Lévite.  
 
Il a un don de libéralité.  
Il vendit un champ et donna tout l’argent aux apôtres, pour l'œuvre de Dieu. Il fait partie de la « Tribu de 
Lévi », donc, il était au service du Temple. Comment le savons-nous? Parce que, selon l’ordonnance de 
Dieu, les descendants de la « Tribu de Lévi » étaient consacrés au service au Temple (Nombres 18,6). 
Dieu avait pourvu à des compensations pour eux. Josué 21,1-2 et 41 : […] Total des villes des Lévites : 
quarante-huit villes, et leurs banlieues. 
 
Ce geste de Joseph représentait un acte inhabituel! Pourquoi? Parce que les propriétés des Lévites 
étaient inaliénables. Joseph transgresse donc cette ordonnance de l'A. T.! De plus, un champ, c’était une 
sécurité et une assurance de survie.  
 
En tant que Lévite, Joseph connaissait tous les rituels et l’application de l'Ancienne Alliance. On 
comprend, par son geste, qu'il s’était converti et qu’il avait compris que l'A.  T., c’était fini et qu’une 
chose nouvelle commençait ! 
 
Barnabas a été un influenceur! Dans Actes 4,34-36, il y est dit que beaucoup ont fait la même chose! 
Pourquoi? Parce que son geste était surprenant! Il s'agissait d'un homme droit et doué, d'où son surnom 
donné par les apôtres « Barnabas »; l’homme qui encourage.  
Actes 11,24 : Barnabas était en effet un homme bon, rempli du Saint-Esprit et de foi. 
  
Qu'est-ce que la bonté ?  
C'est cette qualité du cœur qui nous fait œuvrer au bien des autres de manière désintéressée. Souvent, 
« notre bonté » nous fait passer pour des gens naïfs. Le monde ne comprend pas cette générosité 
gratuite. On vit dans une société capitaliste, dominée par les intérêts et les gains! Si on donne, on 
s’attend à un retour!   
 
La société de Dieu, elle, est bâtie sur la bonté. Pourquoi? Dieu lui-même est bon!  
Jean 3,16 : Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique […] Dieu travaille au bien des 
hommes, pas pour Lui mais pour nous!  
Matthieu 10,8 : […] Vous avez reçu gratuitement, donnez gratuitement. Christ voudrait que, nous aussi, 
nous soyons généreux de notre temps et de nos biens.  
Luc 6,45 : L'homme bon tire de bonnes choses du bon trésor de son cœur […] 
 
Il avait un don pour enseigner.  
Actes 11,26 : […] ils enseignèrent beaucoup de personnes. Actes 13,1 : Il y avait dans l'Église d'Antioche 
des prophètes et des docteurs : Barnabas […]  
Aussi, un évangéliste dans Actes 13,2 : […] le Saint-Esprit dit : Mettez-moi à part Barnabas et Saul pour 
l'œuvre à laquelle je les ai appelés. 
Ces deux hommes, sous la direction divine, sont consacrés à la prédication de l'Évangile. 



Barnabas est particulièrement courageux.  
Actes 9,26-27 BFC : […] Saul essaya de se joindre aux disciples; mais tous en avaient peur, […] Barnabas 
le prit alors avec lui et le conduisit auprès des apôtres […]  
Sans le courage de Barnabas, Saul aurait été en danger; les chrétiens doutaient de sa conversion et les 
Juifs le pourchassaient parce qu'il avait changé de camp! Je prie que Dieu fasse de nous des disciples 
accueillants et courageux, qui sachent regarder au cœur et se tenir pour Dieu! 
 
Barnabas est un homme de confiance. 
Actes 11,19-21 : […] étant venus à Antioche, s'adressèrent aussi aux Grecs, et leur annoncèrent la 
bonne nouvelle du Seigneur Jésus. 21 La main du Seigneur était avec eux et un grand nombre crurent […] 
Cela a soulevé toutes sortes de questions pour les apôtres à Jérusalem. Ils décidèrent d'envoyer un 
éclaireur à Antioche « Barnabas » (Actes 11,22). 
 
Antioche de Syrie était la 3e capitale de l'Empire romain, après Rome et Alexandrie. On l'appelait la 
« Reine de l'Orient » avec une population de plus de 500 000 habitants. Actes 11,23-26 : Lorsqu'il fut 
arrivé, et qu'il eut vu la grâce de Dieu, il s'en réjouit, et il les exhorta tous à rester d'un cœur ferme 
attachés au Seigneur. […] 25 Barnabas se rendit ensuite à Tarse, pour chercher Saul; […] 
 
Tarse est une ville aussi importante qu’Antioche. Cette capitale est réputée pour ses écoles 
universitaires et sa fabrication d’un tissu feutré. Pourquoi aller chercher Saul? Pour savoir ce qu'il 
devenait! Et, aussi, pour sa conviction que Saul pouvait l'aider dans le ministère auprès des païens. Et, 
c'est là, à Antioche, qu’on appelle ceux qui s'étaient attachés à Jésus et à Son enseignement des 
« chrétiens ». Attention, être chrétien, à cette époque-là, ce n’était pas comme aujourd'hui!  
 
C’est quoi « être chrétien » au Québec, aujourd'hui?  
La majorité vous diront : On est tous chrétiens. Mes parents m’ont fait baptiser. Je suis catholique, mais 
je ne pratique pas! Ne leur demandez pas : Êtes-vous chrétien? Tous pensent qu’ils le sont! Demandez-
leur plutôt : Croyez-vous en Jésus-Christ? Ensuite : Pourquoi y croyez-vous ou pas? Les deux réponses 
peuvent ouvrir une discussion sur l’Évangile! 
 
Barnabas et Saul sont des hommes de confiance.  
Actes 11,27-30 : […] 28 L'un d'eux, nommé Agabus, se leva, et annonça par l'Esprit qu'il y aurait une 
grande famine sur toute la terre. Elle arriva, en effet, sous Claude. 29 Les disciples résolurent 
d'envoyer […] un secours aux frères qui habitaient la Judée. 30 Ils le firent parvenir aux anciens par les 
mains de Barnabas et de Saul.  
 
À cette époque, confier de l'argent à des personnes, c'était quelque chose de risqué! Pourquoi? Parce 
qu’on pouvait les voler en chemin ou les commissionnaires pouvaient s’enfuir avec l’argent! Mais nos 
deux hommes de confiance sont arrivés à Jérusalem et ils ont béni ces frères de la Judée. 
On vit cela avec nos missions de l’ACM au Canada et notre projet Lévis-Haïti. On a confiance, en tant 
que donateur, et on fait confiance à missionnaires. La redevabilité mutuelle nous fait nous réjouir de 
l’œuvre à laquelle Dieu nous associe, n’est-ce pas? 
 
Barnabas a su discerner les dons de Saul.  
Dirigé par l’Esprit, il est allé chercher Saul pour faire équipe avec lui à Antioche. Un an après, alors qu'ils 
servaient et qu’ils jeûnaient avec les F&S, le Saint-Esprit leur parle! Actes 13,2 : […] Mettez-moi à part 
Barnabas et Saul pour l'œuvre à laquelle je les ai appelés.  
 



Ces deux frères forment la 1re équipe missionnaire et, au cours de leur 1er voyage, ils vont recevoir un 
autre surnom! À Lystre (Turquie), Paul guérit un boiteux de naissance. Actes 14,8-12 : […] la foule éleva la 
voix, et dit […] : Les dieux sous une forme humaine sont descendus vers nous. Ils appelaient Barnabas 
Jupiter, et Paul Mercure. 
 
Jupiter était l’ancien dieu suprême des Grecs « Zeus », surnommé par les Romains « Jupiter », le dieu du 
tonnerre à la parole de feu. Et, ils appelaient Paul, Mercure, parce que c'était lui qui portait la parole. 
« Mercure » était le dieu grec « Hermès », « messager des dieux », le patron des orateurs. 
Barnabas devait être assez impressionnant dans sa façon de parler « la parole de feu »; une voix forte et 
saisissante. Il était aussi probablement grand, car « Jupiter » était un grand dieu, mais pas « Mercure »! 
N.B. Saul de Tarse a été surnommé « Paul », ce qui signifie « petit » en latin. 
 
Un détail intéressant de cette équipe, c’est qu’au début, le patron, c'était Barnabas! Là où il est question 
de lui, on entend ses exhortations et ses encouragements. Vous savez, ce ministère d’encouragement 
est essentiel dans l'Église! Il sert à aider au relèvement des frères et des sœurs, à les entourer et à les 
accompagner pour qu'ils se fortifient.  
 
Barnabas est cité plusieurs fois en premier (Actes 13,4 et 7). Plus tard, les choses changent! Actes 13,43 
et 50 : […] beaucoup de Juifs […] suivirent Paul et Barnabas […] 50 […] une persécution contre Paul et 
Barnabas […]  
Actes 14,1 : À Icone, Paul et Barnabas entrèrent ensemble dans la synagogue des Juifs, […] Paul a pris la 
relève. Il s’est imposé par son autorité, sa maturité, sa connaissance de Dieu et Barnabas était tout à 
fait à l’aise avec cela. Je prie que le Seigneur suscite parmi nous des Barnabas qui encouragent et qui 
savent faire équipe avec une attitude d’humilité. 
 
Saul change de nom! 
Tout à coup, il s'est appelé « Paul », alors qu’il évangélisait le proconsul Sergius Paulus. Paul reprenait 
sévèrement un magicien et faux prophète juif nommé Bar-Jésus. Actes 13,9-10 : Alors Saul, appelé aussi 
Paul, rempli du Saint-Esprit, fixa les regards sur lui et dit […] Paul, c’est son nom de citoyen de Rome et 
Saul, de citoyen hébreu. C’est l’apôtre des païens! 
C’est le cas aussi pour Jean, « l’Éternel a fait grâce », surnommé Marc « Markos », qui les avait 
accompagnés. Actes 12,25 : […] s'en retournèrent de Jérusalem, emmenant avec eux Jean, surnommé 
Marc. 
 
Colossiens 4 nous révèle que Marc était le cousin de Barnabas. Mais plus tard, il est le sujet d’une vive 
dispute (Actes 15,37-39). On comprend que Marc avait décroché en chemin. De là la dispute! Peut-être 
que Barnabas a voulu donner une seconde chance à son cousin, mais Paul ne voulait rien entendre. 
Aucun ne voulut céder. Ils ont donc décidé d'œuvrer séparément. Pourtant, on voit que leur 
sanctification se continue. On voit que Marc a pu retrouver pleinement la confiance de Paul et servir 
Dieu avec distinction. 2 Timothée 4,11 : Luc seul est avec moi. Prends Marc, et amène-le avec toi, car il 
m'est utile pour le ministère. C’est ce Marc qui est l’auteur de l’Évangile de ce nom! 
 
Chers F&S, Barnabas passe d’un Lévite, serviteur du Temple, à un serviteur du Dieu vivant. Les 
changements, à la suite de sa conversion, en font un homme d’influence. Il est assez courageux pour 
accueillir et défendre un Saul, alors que tous s’en méfiaient. Dieu s’en sert comme enseignant, comme 
évangéliste, comme homme de confiance qui sait encourager, discerner les dons et faire équipe avec 
une grande humilité. Avez-vous réalisé, ce matin, que ce Barnabas est un homme comme vous et moi, 
qu’il a joué un énorme rôle dans la vie de Paul et de plusieurs? 



Pourquoi? Parce qu’il a désiré la sanctification, il a laissé le Saint-Esprit le transformer, le guider, et 
l’utiliser. J’aimerais vous inviter à être un Barnabas, ce matin, à devenir un homme ou une femme 
d’influence et d'encouragement, à laisser Dieu vous utiliser pour bénir.  
 
Questions de réflexion : 
 

1. Qu’est-ce qui vous a marqué le plus au sujet de Barnabas? 
 

2. En quoi Joseph, surnommé Barnabas, était-il un influenceur?  
 

3. Voyez-vous, dans la vie de Barnabas et Saul, une sanctification pratique et progressive. Si oui, 
expliquez-la? Et, qu’est-ce que cela a exigé dans leur vie?  


